

Esta enfermedad se ha transformado en un verdadero desafío para la salud pública. En los últimos años, muchos chilenos postergaron sus controles preventivos debido a la crisis sanitaria que enfrentamos, lo que ha derivado en diagnósticos cada vez más tardíos. Hoy vemos con mayor frecuencia casos de cáncer en etapas avanzadas, que podrían haberse detectado oportunamente mediante exámenes preventivos.

Retomar el hábito de los chequeos anuales es fundamental. No debemos esperar a presentar síntomas para acudir a un centro de diagnóstico, ya que cuando el cáncer se manifiesta clínicamente suele encontrarse en fases más complejas, donde los tratamientos son más invasivos y el pronóstico puede ser menos alentador.

Hoy, más que nunca, el llamado es a no postergar la salud. Realizarse los controles preventivos de manera anual no es sólo un acto de autocuidado, sino una decisión que puede marcar la diferencia entre detectar a tiempo o llegar demasiado tarde.

—  
*Lorena Jara Parra*  
Académica de Tecnología Médica,  
Universidad Central

## Protección de suelos

● Chile enfrenta una crisis silenciosa: más del 60% del territorio sufre algún grado de erosión, y la ausencia de un marco legal específico ha permitido la pérdida de capacidad productiva y eco-

sistémica. El proyecto de Ley Marco de Suelos (Boletín N° 14.714-OI), con indicaciones sustitutivas del Ejecutivo presentadas en enero de 2026, propone elevar el suelo a componente vital del medioambiente, promoviendo su protección, recuperación y gestión sostenible.

La creación de una Política Nacional liderada por ODEPA, un Catastro Nacional de Suelos público y gratuito, y cinco Comisiones Macrozonales para asegurar equidad territorial son pasos necesarios para traducir compromisos en acciones concretas. Además, la actualización técnica constante y la eventual creación de un Instituto del Suelo consolidarían a Chile como referente regional y facilitarían acceso a financiamiento verde.

Proteger el suelo es garantizar seguridad alimentaria, resiliencia climática y futuro para las próximas generaciones.

*José Manuel Bellalta*  
Gerente general GB Cinco Ambiental

## Cumplimiento tributario

● La Operación Renta 2026, vinculada a la declaración anual de impuestos que se efectuará en abril, presenta nuevos desafíos para los contribuyentes a partir de la implementación de nuevas declaraciones juradas establecidas durante el año 2025 por el Servicio de Impuestos Internos (SII).

Estas mayores exigencias de información abarcan materias como criptoactivos, leasing operativo y financie-